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Cuba hizo una Revolución por los más humildes y también por las 
mujeres. Y las mujeres hicieron una revolución 
dentro de la Revolución. 
La historia de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) 
es la del apego a una gesta, la concreción de ideales de 
lucha de generaciones completas de cubanos.
En el devenir de la nación, en cada uno de sus 
hitos y realizaciones, ha estado la mujer.

Estuvieron (y están) en la vanguardia y en la retaguardia, en todas las 
batallas, en los momentos difíciles y en las celebraciones de victoria.

Están ahora mismo, en sus puestos de trabajo, cumpliendo importantes 
misiones, en todos los sectores de la vida económica, política y social.

Cada 23 de agosto, aniversario de la creación de la organización, 
el ejemplo de la inolvidable Vilma Espín Guillois, presidenta 
fundadora, se consolida ante los desafíos contemporáneos.
Pero el de su obra inmensa es un referente permanente. 
Ella y las grandes heroínas de la Revolución trazaron 
un camino. Una senda hacia el futuro.    

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda
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¿Despacio que 
vamos de prisa?
| Francisco Rodríguez Cruz

El inicio de la implementación de las más de 70 medidas econó-
micas que se anunciaran por el Gobierno cubano en julio últi-
mo ha causado mucha expectativa en nuestra ciudadanía, y en 
particular entre los trabajadores.

El comienzo de la compra de divisas a la población a una tasa 
de cambio más competitiva, y ahora la explicación inicial sobre 
las posibilidades que existirán para la inversión extranjera en 
el comercio mayorista y minorista, son solo los primeros anun-
cios de un proceso que proseguirá en el tiempo.

Y es necesario hacer énfasis en el término proceso. Casi to-
das las acciones que se realizan en materia de economía lo 
son, pues no suponen soluciones mágicas ni inmediatas para 
los problemas que se proponen resolver. 

Es cierto que las dificultades actuales que atravesamos, con 
carencias y efectos indeseados sobre nuestra calidad de vida, 
y una inflación resultante que agobia a sectores mayoritarios 
del pueblo y sobre todo a quienes trabajan o viven de sus jubila-
ciones y pensiones, produce no solo malestar, sino impaciencia 
por comenzar a observar resultados concretos.

No obstante, sería populista e irresponsable decir que con 
una u otra medida solamente vendrán alivios inmediatos para 
problemas que son multicausales, estructurales en no pocos 
casos, y muy complejos de resolver.

Las transformaciones que se proponen, y las que desde hace 
ya meses están en marcha en múltiples ámbitos de la economía 
cubana, tanto en el sector empresarial estatal, como para los 
nuevos actores privados, son como un gigantesco rompecabe-
zas que se completan y arman entre sí, antes de que podamos 
empezar a apreciar todos sus impactos.

Incluso en esa introducción y aplicación gradual de tales 
cambios pueden ocurrir interacciones o dinámicas entre esas 
medidas que no estuvieran del todo previstas y luego requieran 
correcciones sobre la marcha, lo cual no debe provocar tampo-
co extrañeza ni descalificaciones. 

Porque modificar aspectos económicos no es algo que se pueda 
hacer en la pureza de un laboratorio, sino que implica nexos en-
tre disímiles elementos de una sociedad cuyo comportamiento se 
puede pronosticar, y en eso consiste la ciencia de prever, pero no 
manejar como un exacto mecanismo de relojería.

Mucho más cuando hay poderosas fuerzas externas —y re-
sistencias internas también— que tratan de torpedear cual-
quier paso que dé la Revolución cubana para el mejoramiento 
de nuestro sistema socialista, porque para esas fuerzas su 
único y verdadero propósito no es para nada preocuparse por 
el bienestar del pueblo cubano, sino lograr alguna vez un retro-
ceso hacia el capitalismo en este país.

Las medidas aplicadas y por aplicar, pues continuarán tales 
novedades, inciden además sobre diferentes planos del entra-
mado económico, algunos de carácter más técnico —como las 
más recientes sobre el comercio mayorista y minorista—, que 
pueden ser de difícil comprensión, porque en apariencia no nos 
tocan directamente como ciudadanos.

Por eso también es necesario recomendar a organismos e 
instancias de gobierno una traducción o tratamiento comuni-
cativo lo más claro y sencillo posible, que sin dejar de profundi-
zar en los detalles específicos que conlleva cada modificación, 
apunte hacia los fines concretos que pudiera percibir la gente, 
con un estimado de cuáles y en qué período se observarían sus 
resultados.

De todos modos, sean las medidas más fáciles o difíciles 
de entender, hay que acompañar este proceso desde el mo-
vimiento sindical, con su estudio y apropiación en nuestros 
colectivos laborales. La mayoría, sino todas esas iniciati-
vas, tendrán su campo de ejecución en centros de trabajo, 
instituciones, organismos y entidades, donde habrá traba-
jadores responsables de ponerlas en marcha, seguirlas, 
chequearlas y exigirlas.

Porque la efectividad o eficacia final de todas esas trans-
formaciones económicas, e incluso el ritmo más o menos ágil 
en su implementación y cosecha de sus efectos positivos, de-
penderá, en última instancia, sobre todo de eso: del modo en 
que las acojamos, respaldemos y apliquemos por todo nuestro 
pueblo. Así que, como recomienda el refrán, vistámonos des-
pacio —pero no tanto— con las medidas venidas y por venir, 
que vamos de prisa.

lunes 22 de agosto del 2022

Recibimos la respuesta  
que dio Alejandro Torres, 
delegado del Ministerio 
de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente (Citma) 
en la provincia de Hol-
guín al jubilado Claudi-
no Tarragó Cora, quien 
reclamaba que se le reco-
nociera tiempo de trabajo 
para mejorar su pensión, 
lo cual fue publicado en 
este espacio.

“El 20 de diciembre del 
2021 se recibió en el Órgano 
de Justicia Laboral de la 
Delegación Territorial del 
Citma la reclamación del 
compañero y con prontitud 
se investigó, por lo que fue 
necesaria una revisión de 
documentos (expedientes y 
nóminas) de archivo pasivo 
de los años a que hacía re-
ferencia.

“En la revisión se 
constató que Claudino se 
desempeñó como agente 
de Seguridad y Protección 
en el año 2007 y al causar 

baja no recogió sus docu-
mentos.

“El 22 de enero del 2015 
se reincorpora a trabajar en 
la Delegación del Citma has-
ta el mes de octubre del 2021, 
en que solicita la baja.

“Se concluye que el 
compañero trabajó en la 
Delegación siete años y 

cinco meses, todos debi-
damente documentados, y 
este tiempo resultó sufi-
ciente para recalcular su 
pensión como jubilado.

“Todo lo cual se le dio 
a conocer y se le facilita la 
documentación que necesi-
ta para futuros trámites, y 
queda conforme”.

Ayuda a jubilado para 
recalcular su pensión

Atienden quejas de la población
En respuesta a la queja publicada bajo 
el título de Tupición y salideros en ple-
no Centro Histórico, en la edición del 
27 de junio, a nombre de los vecinos 
y trabajadores de la demarcación del 
Consejo Popular Prado, en el munici-
pio de La Habana Vieja, Aguas de La 
Habana informa lo realizado  para su 
solución.

Firman la nota Mariyorkis Medina 
Merencio, del Departamento de Atención 
a Clientes, y Osmany Sevilla Hernández, 
director de Atención a Clientes de ese or-
ganismo. 

Ambos directivos recuerdan que en la 
nota publicada se denuncia “la comple-
ja situación en que se encuentra el lugar 
y que hace aproximadamente tres meses 
que el reloj medidor de agua, pertenecien-
te al área deportiva ubicada en Morro 66, 
bota agua limpia de la cisterna, lo que es 
un derroche inadmisible.

“Al respecto, le informamos que en 
aras de solucionar la queja formulada, en 
inspección realizada por parte de la fun-
cionaria del Centro de incidencia, Lía Pla 
Ortiz, pudo observar y comprobar que 
existían salideros de agua potable, en 
cada acometida citada, en Morro nros. 60 
y 58 y otro en el metro contador de Morro 
68, ubicado en el Centro Deportivo, siendo 
solucionados por la Brigada de la Base de 
Acueducto Centro.

“En relación con la ejecución de las 
acciones de reparación de entronque, des-
obstrucción de registros y tragantes, y 
finalmente limpieza de la línea central 
del alcantarillado en las calles Morro y 
Genios, y en Morro y Refugio, la Base de 
Saneamiento Centro ejecutará dichos tra-
bajos para darle solución definitiva a la 
queja.

“Después de ejecutados los trabajos, 
se visitará nuevamente a los vecinos, para 
constatar la efectividad de las acciones  
previstas. Pendientes de solución”.

Empresa eléctrica soluciona avería en la 
zona
Por su parte, Mario Castillo Salas, direc-
tor general de la Empresa Eléctrica de La 
Habana informa que la queja de los veci-
nos de La Habana Vieja  “fue investigada 
por el director de la UEB Soterrada, con 
los siguientes resutados.

“Se comprobó que el corte generado 
en el lugar de referencia fue hormigonado 
el 1.o  de julio. En esa esquina se trabajó 
para la solución de una avería secundaria 
que ocurrió en la zona. El vertimiento de 
agua albañal y un salidero de agua pota-
ble nada tienen que ver con la reparación 
de la avería antes señalada”.

Aguas Santiago soluciona queja por 
microbasurero
Esstailis Izaguirre Delís, directora adjun-
ta de Aguas Santiago, da respuesta a la 
queja enviada a Trabajadores a nombre de 
los vecinos de calle 5.ta, entre Comandante 
Borrero y Humanos Ducasse, en la que se 
plantea la existencia de un hueco en la ca-
lle por un trabajo  por Aguas Santiago que 
provocó un microbasurero.

“La queja fue atendida y solucionada 
por Concepción Meadón Audy, jefa de la 
Zona Antonio Maceo. Se procedió al ta-
pado del hueco realizado por la zona  al 
sustituir 48 metros de tubería que se en-
contraban deterioradas, se rehinchó el 
mismo y se recogieron más de 30 metros 
de desechos sólidos existentes en el lugar”.

Quedando el caso solucionado, Con 
Razón, Conforme.  

| A cargo de Arsenio Rodríguez

| foto: Archivo de Trabajadores
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| Juanita Perdomo Larezada
| fotos: Noryis

EN LA BASE de Supertan-
queros de Matanzas se li-
bra hoy un combate por la 

recuperación. Si alguien quisiera 
ver de un golpe el ajetreo de estas 
horas, la mejor vista se brinda en 
la ventana de aquella oficina, en el 
edificio de la División Territorial 
Comercializadora de Combustible.

Hasta allí me llevó Francisco 
Zulueta tan pronto le pregunté 
por esa suerte de mirador. A una 
velocidad poco común para un 
hombre de 72 años vencimos los 
tres pisos y entramos a Seguri-
dad y Protección, el mismo depar-
tamento donde a las doce y unos 
minutos de la madrugada del 6 de 
agosto llegara el Presidente Mi-
guel Díaz-Canel Bermúdez para 
observar en un primer momento 
las llamaradas, que luego miraría 
bien de cerca.

La imagen ahora es la con-
secuencia de siete días de fuego 
cruel. Si a alguien le duele profun-
damente es a Zulueta. “Yo parti-
cipé en la construcción del tanque 
52, donde cayó el rayo. Lo levantó 
el contingente Cuarto Congreso 
con la asesoría de técnicos sovié-
ticos. Una brigada de La Habana 
levantó el 51, el 50 y el 49”. 

Su vínculo con Supertanque-
ros comenzó con la Empresa Cons-
tructora de Obras de Ingeniería 
número 4, que asumió la edifi-
cación del muelle 3 y el complejo 
mínimo de arranque. Cuando con-
cluyeron las obras le propusieron 
quedarse en Cupet como mecáni-
co y aceptó. Han pasado casi cinco 
décadas, recuerda, y fija la vista en 
los equipos tratando de limpiar de 
escombros las áreas. 

La grúa martillo penetra sin 
piedad en el amasijo de hormigón, 
lo golpea una y otra vez hasta dejar 
libres los trozos de acero.  Son las 
ruinas del taller de mantenimien-
to ya desmantelado. Nada queda 
de ese espacio laboral. Nada, a no 
ser los tallos quemados de un ár-
bol. “Ese era el pino de nosotros, 
ahí hacíamos nuestras reuniones, 
actividades, los matutinos de los 
viernes”, refiere Zulueta.

Un poco más arriba se divisa la 
zona de los cuatro depósitos colap-
sados. “Tremenda batalla ganaron 
los bomberos allí”, dice con voz 
firme. “En dos o tres años, quizás 
menos, esto volverá a componerse 
completamente. Lo que sí no tiene 
remedio es la vida de los caídos”, 
lamenta.

Apurar las faenas, hacerlo todo 
bien, sería una magnífica manera 
de honrarlos, le comento, y él mue-
ve la cabeza en gesto de aprobación.

Sin tiempo para el descanso
Es sábado 20 de agosto y desde las 
seis y treinta de la mañana hay 
mucho movimiento en la Base de 
Supertanqueros. Fuerzas y medios 
de varias empresas se empeñan en 
devolver la operatividad a la es-
tratégica zona. A las de Materias 
Primas le toca abrir el camino, y 
César Mijaíl Góngora, director 
provincial de esa entidad, califi-
ca de muy positiva la labor de los 
compañeros de servicios técnicos 
del Grupo Empresarial de Recicla-
je. “La misión es salvar todo lo que 
se pueda y demoler los objetos de 
obra que se decidan”.

Ya han sido extraídas más de 
240 toneladas de acero, a razón de 
cuatro o cinco rastras diarias. El 
monto total debe rondar las 3 mil 
o 3 mil 500 toneladas, estima el 
matancero Antonio Pernas Rodrí-
guez, especialista principal de la 
actividad ferrosa.

A espaldas de Pernas se abren 
unas enormes tijeras, enganchan el 
trozo de tubo averiado y lo deposi-
tan en un camión. Yolanda Zulue-
ta no quita lo ojos de la operación. 
“Aquí no puede haber ningún tipo 
de accidente”, considera la espe-
cialista en Seguridad y Salud en el 
Trabajo.

Y es cierto. Todavía quedan 
restos de combustibles, así que 
todo cuidado es poco. Solo una 
chispa podría provocar lamenta-
bles hechos de gran magnitud. Eso 
lo tienen bien claro los especialis-
tas del Ministerio de Energía y Mi-
nas (Minem). 

Ante la imposibilidad de em-
plear oxígeno y acetileno para 
desmantelar las tuberías y los 
tanques se optó por la variante de 

los llamados equipos secos. A esos 
propósitos responden, entre otros 
aparatos, los de oxicortes, las ciza-
llas hidráulicas, de las que hay dos 
en Supertanqueros. 

Las manejan Lázaro Argudín 
y Alexei Zamada, avezados opera-
rios que forman trío de grandes con 
Carlos Sanabria, el del martillo. Al 
frente de ellos y también de otros 
hombres está Iraí Kindelán, jefe de 
brigada de desmantelamiento de 
materia prima de La Habana.

Frente al laboratorio contra el 
cual impactan al mismo tiempo las 
dos cizallas está Kindelán. Dirige 
a su gente como si estuviera en un 
combate. Observa los objetos aún 
por derribar. “La parte más com-
plicada será la de los tanques. Ha-
brá que ponerse duros para entrar 
ahí. Solo de saber que ahí murie-
ron personas se siente una tristeza 
grande. Solo nos anima saber que 
como ellos domaron el fuego, noso-
tros domaremos ese acero”.

Kindelán se conoce la zona in-
dustrial. Se le hizo camino habitual 
cuando el huracán Irma destrozó 
una parte de la termoeléctrica Gui-
teras y a su brigada le tocó apoyar. 
“Fue demasiado grande el primer 
impacto. Tanta destrucción me so-
brecogió. No es lo mismo verlo en el 
noticiero. Hay que venir aquí para 
entender la magnitud de este de-
sastre; pero sacaremos esto adelan-
te. Cumpliremos con la parte que 
nos toca”.

En varios frentes a la vez
En pos de avanzar lo más que se 
pueda se advierte en la zona in-
dustrial un esfuerzo colectivo. “Lo 
vamos a lograr”, asegura la inge-
niera Sahilis Torriente, secreta-
ria general del buró sindical de la 
Comercializadora. Explica que en 
esta fase recuperativa, “estamos 
sustituyendo las tuberías averia-
das, y el ensamblaje lo hacemos 
aquí mismo en el terreno”.

En la zona en torno al primer 
tanque de la segunda batería rea-
lizan un saneamiento particular. 
La maniobra de los operarios con-
siste en el relleno con tierra de las 
áreas con petróleo allí derramado, 
para luego extraer la mezcla y lle-
varla hacia un repositorio un poco 

distante. En la última jornada el 
chofer Ángel Acosta dio 25 viajes.  

Estas acciones son evaluadas 
por el Ministerio de Ciencia, Tec-
nología y Medio Ambiente, sostie-
ne Elmo Álvarez Morela, director 
de Construcciones de la Empresa 
de Perforación y Extracción de Pe-
tróleo de Occidente.

Todo cuanto se hace en es-
tos inicios de la fase recuperativa 
responde al propósito de reponer 
en funciones la Base de Super-
tanqueros. Luego, en un segundo 
momento, las prioridades estarán 
en recobrar la capacidad de alma-
cenaje de 200 mil metros cúbicos 
perdida con el siniestro, pero eso 
ya será más adelante, precisa Ja-
vier Rubén Cid Carbonell, vice mi-
nistro primero del Minem.

Por lo pronto, anuncia, áreas 
claves como el laboratorio ya tie-
nen definida su reubicación tem-
poral. Se refirió a avances en otros 
frentes como resultado de la res-
puesta dada por organismos con-
vocados cuando se pudo entrar a 
trabajar. Su presencia no se hizo 
esperar, agradeció.

También indicó el apoyo de la 
Agricultura, la Forestal, y de enti-
dades vinculadas a la alimentación 
y el comercio, que mucho respaldo 
dan a la logística, así como a los 
hombres y mujeres de la Comercia-
lizadora de Matanzas y del propio 
sistema de Cupet, algunos de los 
cuales el sábado último acudieron 
de provincias cercanas para desde 
un trabajo voluntario y productivo 
respaldar aún más las labores re-
cuperativas.

El panorama devastador que aún 
se observa desde la ventana del ter-
cer piso del edificio de Cupet poco a 
poco irá transformándose. Ese ten-
drá que ser el mejor homenaje a los 
que ofrendaron sus vidas y a otros 
que la arriesgaron por salvarnos, 
sugieren trabajadores que luego de 
asistir a las honras fúnebres del 19 
de agosto en el Museo de los Bom-
beros, en Matanzas, enseguida se 
incorporaron a apoyar la recupe-
ración, la otra batalla que ahora 
se encara poner los Supertanque-
ros. Para ayudar a construir, como 
hace 50 años, dispuesto está Fran-
cisco Zulueta.

Otra batalla en Supertanqueros

En esta fase recuperativa se sustituyen los tramos de tuberías que lo requieran para darle 
vitalidad a la Base de Supertanqueros.

Con Iraí Kindelán al frente, un rol fundamental en los cortes de tuberías y en las demoliciones 
cumple la brigada de materia prima de La Habana.  
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| Mayliovys del Toro Terrero

A FRANCISCA Holder Ges la encuentro 
rodeada de tazas de café.  Analizar la 
infusión con la finalidad de determi-

nar y percibir el dulzor, color, sabor, acidez y 
pureza del aromático grano ha sido su rutina 
laboral por más de cuatro décadas.

Rebasa los 70 años de edad y es capaz de 
diferenciar casi todas las variedades que se 
producen en el mundo. La precisión de su en-
trenada degustación la pone a prueba en la 
Empresa Procesadora de Café Asdrúbal Ló-
pez, de Guantánamo, la más grande exporta-
dora de ese rubro en el país, con marcas bien 
posicionadas en el mercado internacional, 
como Extra Turquino Especial, Turquino, 
Serrano Superior, Caracolillo y Alto Serra.                                                                                      

Entre sabores amargos y dulces, cada 
día, sorbo a sorbo (repetidos por más de una 
treintena de veces), Francisca, única mujer 
con rango internacional en la cata de café en 
Cuba, evalúa las propiedades del néctar para 
certificar la calidad del aromático grano del 
oriente cubano, bien conocido en unas veinte 
naciones.

“Ser buen catador requiere disciplina y 
entrenamiento, no se pueden usar muchos 
cosméticos ni ingerir alimentos con sazones; 
además, cero vicios. Dependemos no solo del 
paladar o el olfato; también de la vista para 
percibir el color del brebaje, el tacto cuando 
se palpa y muerde el grano, e incluso el oído 
al escucharlo mientras se mezcla”, detalla 
Holder Ges, quien llegó a la profesión por ca-
sualidad en 1972.                                                                   

Cuenta que para esa época estaba en San-
tiago de Cuba y se enteró de un anuncio para 
un curso de catadores. Al principio no hizo 
mucho caso, porque ella era más amante del 
té, pero buscaban justamente personas a las 
que no les gustara el café. En el examen puso 
a prueba sus facultades innatas al demostrar 
las cualidades de su paladar, órgano olfativo 

y de la visión, así como clasificar los sabores 
por sus características y diferenciar solucio-
nes a base de diversos productos como aceto-
nas, formol, vainilla, entre otros.

Luego de estar entre los elegidos pasó a 
formar parte de la plantilla de la Empresa 
Cubana del Café, en la Ciudad Heroica, y 
viajó hasta México y después a Alemania, 
donde estudió y aprendió una profesión que 
no es, de hecho, solo tomar café.                      

“Es más complejo, se deben evaluar las 
cualidades físicas, porque para exportar un 
producto debes conocer el mercado y el gusto 
de quienes lo van a consumir. Algunos pre-
fieren tomar café fuerte, mientras a otros les 
gusta más suave, con sabor a vainilla”, dice 
la experimentada catadora, quien ha ense-
ñado el oficio a coterráneos, entre ellos a su 
propia hija, Elba Vicente, y colegas de países 
como Panamá, Nicaragua, Ecuador, Burundi 
y República Popular Democrática de Corea. 

Alega que formarse como catador inter-
nacional es altamente costoso, implica viajar 
mucho y realizar exámenes carísimos, pero 
vale la pena, porque ello permite certificar la 
buena calidad del café cubano, de ahí la pre-
ferencia que tiene este en tantos mercados.

De hecho, muy pronto no será la única cu-
bana con rango internacional. Tiene alumnos 
a quienes solo les falta una o dos asignaturas 
para avalarse como catadores con nivel mun-
dial. 

“También continuamos formando a los 
más jóvenes, vinculándolos directamente con 
la carrera de Agronomía, en la Universidad 
de Guantánamo, donde hay un gran poten-
cial”, expresa con satisfacción.

De una humildad señorial, Holder Ges no 
se vanagloria del reconocimiento local y fue-
ra de estas fronteras, aunque incluso la han 
nombrado la Reina del Café.    

Entre sus lauros resaltan La Fama, sím-
bolo de la ciudad de Guantánamo; Orgullo 
Guantanamero; Premio a la Creatividad a 

la Mujer en el Medio Rural; Premio por la 
Obra de la Vida de la Asociación Cubana de 
Técnicos Agrícolas y Forestales; la Orden 
Lázaro Peña; y este año recibió el Título 
Honorífico de Heroína del Trabajo de la Re-
pública de Cuba, altísimo reconocimiento a 
su obra. 

Al referirse al momento de ser conde-
corada como Heroína del Trabajo, en cere-
monia efectuada en el Salón de Protocolo El 
Laguito, en La Habana, no habla de su ex-
traordinaria trayectoria y sobresalientes re-
sultados asociados a su labor, sino del honor 
de poder compartir con destacados investi-
gadores y científicos de sectores como la sa-
lud, por ejemplo, los mismos que lograron las 
imprescindibles vacunas cubanas contra la 
COVID-19. 

Fuera de la Empresa Asdrúbal López, 
donde lleva 49 años y se desempeña como es-
pecialista principal de Gestión de la calidad, 
Francisca también desarrolla una labor des-
tacada. 

En su barrio, en la calle C, Línea no. 189, 
Confluentes, de la ciudad de Guantánamo, 
hace tres décadas ocupa el cargo de presi-
denta del Comité de Defensa de la Revolu-
ción.

“Siempre contribuyo en todo lo que 
puedo por mi ciudad, por mi país. Recuer-
do que por el año 1962, cuando era muy jo-
vencita, fui activista en la primera cam-
paña de vacunación contra la poliomielitis. 
Como federada he participado en la reco-
gida y siembra de café en Bayate, munici-
pio de El Salvador, y aporté mi sangre en 
donaciones voluntarias en graves circuns-
tancias, como cuando el devastador ciclón 
Flora”, detalla.

Francisca Holder Ges ama su trabajo y 
a Guantánamo, provincia que compara con 
el café cosechado en las lomas de La Tagua: 
“Exquisito, aromático, con fragancia floral 
y completa, o como el grano de Colombia y 
Tanzania, con buena acidez, aroma, intensi-
dad y cuerpo, que significa que se queda en 
el paladar por largo tiempo”.

Tal vez sea por eso que aspira, una vez ju-
bilada, a poder tener un espacio propio, bien 
equipado, para continuar formando alumnos 
en la cata del café, cacao y té, porque asegu-
ra que “esta profesión, a la que he dedicado 
casi toda mi vida, continuará creciendo, ga-
nando en calidad, nivel y mejor sabor, color 
y olor. Sueño con continuar siendo formado-
ra de esas personas, que validan un café de 
altura”, concluye.

Francisca, heroína 
de la cata del café

Holder Ges lleva más de cuatro décadas catando café, y ha 
formado a muchos colegas extranjeros y cubanos, incluida su 
hija (a la derecha de la foto). | foto: Leonel Escalona Furones

Francisca ostenta el Título Honorífico de Heroína del Trabajo de la República de Cuba. | foto: Heriberto González Brito
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Pinar del Río.— Si con el 
salario cuesta llegar a fin 
de mes, imagine un cuatri-
mestre sin recibirlo, añada 
a eso que los trabajadores 
tienen algún tipo de disca-
pacidad, lo que limita sus 
opciones de contratación. 
Lamentablemente esa es 
una experiencia para quie-
nes laboran en la Empresa 
de Industrias Locales Va-
rias (Ilova), de esta provin-
cia.

Ante hechos como el 
descrito, lo valedero es la 
voluntad frente a las ad-
versidades. Por ello buscan 
soluciones.

Alianzas
Félix Fuentes es el director 
de la unidad empresarial 
de base territorial (UEBT) 
de Industrias Locales Va-
rias La Palma, radicada en 
el municipio que le da nom-
bre, y que comprende tam-
bién a Viñales y Minas de 
Matahambre.

Cuenta con 112 trabaja-
dores, divididos en 12 cen-
tros; pero obstáculos como 
el impacto de la COVID-19, 
la ausencia de materias 
primas, y dificultades con 
la implementación de la 
Tarea Ordenamiento, les 
hicieron tocar fondo. 

La empresa solicitó un 
crédito emergente para pa-
gar salario a los trabajado-
res, y en mayo les abonaron 
el monto que les debían, 
por lo que hoy no presentan 
atrasos.

No obstante, el gran 
reto es generar ingresos, 
para lo que buscaron alian-
zas con la pequeña empre-
sa El Roble y la cooperativa 
de producción agropecua-
ria (CPA) Raúl Sánchez, 
la primera dedicada a la 
carpintería; la segunda con 
patrimonio forestal y un 
aserradero.

Este último, una má-
quina de inicios del siglo 
XX, que desenterraron del 
fango y pusieron a fun-
cionar. Construir módulos 
para viviendas es su proyec-
to principal, y utilizarán los 
subproductos en la confec-
ción de artesanías y jugue-
tes. Es ahí donde el Taller 
Especial, en el que laboran 
personas con discapacidad, 
desempeña un rol esencial.

Pero no todos podrán 
vincularse a estas tareas, 
por lo que continúan escu-
driñando alternativas: reci-
birán papelería de Cienfue-
gos y guaniquiqui, lo cual les 
dará más opciones, y de no 
lograrse lo previsto, recibi-
rán el 60 % del salario.

Contra las barreras  
Incomprensiones, trabas, 
burocratismo, fueron obs-

táculos que se encontra-
ron, especialmente en la 
Delegación Municipal de 
la Agricultura de La Pal-
ma, aunque el acompaña-
miento del Sindicato Na-
cional de los Trabajadores 
de Industrias, Partido y 
Gobierno nunca les faltó.

María Josefa Fuentes, 
presidenta de la CPA por 
14 años, resalta el rol de 
la Universidad Hermanos 
Saíz Montes de Oca, espe-
cialmente en la figura del 
Doctor en Ciencias Carlos 
César Torres Páez, direc-
tor del Centro de Estudios 
de Dirección, Desarrollo 
Local, Turismo y Coope-
rativismo (Ce-Gesta). Re-
cibieron capacitación que 
les dotó de las herramien-
tas para materializar este 
proyecto cooperado, bajo 
el nombre Los tres pinos.

Como trabajador no 
estatal ya tenía un nego-
cio lucrativo, que se con-
solidó al transformarse 
en mipymes, sin embargo, 
Frank Ferrer, director de 
El Roble, encontró motiva-
ciones para sumarse a este 
emprendimiento.

Le ofrecerá mayor se-
guridad para la adquisi-
ción de la madera a través 
de la CPA, seguirá diversi-
ficándose y podrá contri-
buir a la solución de varios 
problemas de gran inciden-
cia en la comunidad, entre 
ellos vivienda, empleo para 
personas con discapacidad 
e impulso a una estructura 
productiva que atravesaba 
dificultades económicas.

El contrato inicial pac-
tado entre las partes in-
cluyó un pago a la CPA, 
que eliminó sus deudas y 
marcó un nuevo comienzo, 
palpable en la creación de 
empleos, de lo cual se be-
nefician jóvenes de la de-
marcación. 

El camino
Amarilis Vena, secreta-
ria general del Sindica-
to de los Trabajadores de 
Industrias en Pinar del 
Río, recuerda el engorro-
so camino para llegar a 
este punto. Cada mes vi-
sitaban los municipios con 
el acompañamiento de re-
presentantes del Partido y 
del Gobierno, e intercam-
biaban con las autorida-
des del territorio en busca 
de alternativas que luego 
trasladaban al consejo 
de dirección, y reuniones 
sindicales de los distintos 
centros.

Pese a las tensas cir-
cunstancias, por el gran 
apoyo y acompañamiento 
que ofrecieron, lograron 
mantener la fuerza labo-
ral. Contaron además con 
la colaboración de la asis-
tencia social y donativos 
monetarios de cuadros 
y funcionarios a varias 
instancias y organismos, 
como la Central de Traba-
jadores de Cuba. Todo ello 
sirvió para facilitarles la 
adquisición de productos 
de primera necesidad a 
los que estaban en mayor 
desventaja.

Hoy le reconforta que se 
abran nuevos horizontes, y 
no solo en La Palma, pues 
el Taller especial de Viña-
les también anda por rutas 
de resurrección con la con-
fección de juguetes en papel 
maché, una opción que se 
agradece ante los precios vi-
gentes.

Actualmente buscan 
asociación con artistas de la 
plástica para mejorar el aca-
bado, pues el que brindan no 
cumple con los estándares 
de calidad que les garantiza-
rían una mejor inserción en 
el mercado; Miriala Villa-
campa, administradora del 
centro, dice que todavía no 

conforman salario, pues 
sobre el ritmo productivo 
inciden negativamente as-
pectos como la humedad 
ambiente, algo que, consi-
dera, se debe contemplar 
en la norma.

Sin embargo, Rolando 
Echevarría, representan-
te de la UEBT en Viñales, 
afirma que la intención es 
independizarse y formar 
su propia UEB. Entonces 
recuerda que en el taller 
de guaniquiqui perdieron 
la fuerza laboral por to-
das las dificultades con el 
salario. “Pero fue nuestra 
gestión la que nos permi-
tió abrir y buscar los ma-
teriales indispensables. 
Trabajar nuevos formatos 
y reforzar los vínculos con 
trabajadores no estatales 
son perspectivas que espe-
ramos concretar en breve”, 
expresó.

Sin varitas mágicas
Todavía hay aspectos que 
no dependen de recursos, 
entre ellos una mejor ges-
tión comercial en los pun-
tos de ventas y visibilizar 
los subproductos de otras 
entidades, los que podrían 
emplear en la confección 
de artículos de diversa ín-
dole.

No obstante, los ta-
lleres para personas con 
alguna discapacidad co-
mienzan a dar muestras 
de recuperación, aunque 
no en todos los munici-
pios, lo que confirma que 
depende de los hombres y 
mujeres buscar solucio-
nes.

La inserción a la vida 
laboral de estas personas, 
contribuye no solo a su 
sustento, sino a su salud 
emocional y realización 
individual.

Más horizontes para personas con discapacidad
| Yolanda Molina Pérez    

Radamés Sánchez, de 29 años; Jesús Pérez, de 25 y Osmel Artiaga, de 20, 
están entre los que encontraron empleo gracias a Los tres pinos. Aunque 
habían laborado en otros sitios, refieren que allí se quedan.

Una máquina con más de un siglo de existencia vuelve a su vida útil y 
alimenta proyectos de prosperidad.

En el Taller especial de Viñales caballos de diverso tamaño, juegos de café 
y cocina fabricados con la técnica de papel maché suplen la actual carencia 
de juguetes en el mercado nacional. | fotos: De la autora  
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SÍ, LO ADMITO. Concibo 
un puñado de cosas des-
de mis nostalgias. Quién 
sabe si tal vez no sé vivir 

sin ellas. ¿Desea que le hable de las 
nostalgias, anhelos y decepciones 
de alguien, que a lo mejor en algún 
momento también hayan sido su-
yas?, ¿en serio quiere que le toque 
el tema? 

Todo comenzó hace poco más 
de un mes. Sobre la marcha trope-
cé con varios números telefónicos 
equivocados. Negativas e incluso 
una infame mentira que solo espo-
leó más mi interés. Por eso cuando 
mi teléfono sonó cerca de las seis 
de la tarde de un martes, y la voz al 
otro lado de la línea me confirmó 
que era él, festejé la noticia como 
cuando en quinto grado Margari-
ta rozó mis labios y me juró amor 
eterno, algo que nunca ocurrió... 

Ahora busco la dirección de 
este hombre por las calles de La 
Habana, donde los carros pasan 
rugiendo y saltando sobre los ba-
ches. Abro la ventanilla del auto y 
los olores de la ciudad inundan el 
aire. Las personas, inmersas en su 
dura cotidianeidad, parecen acto-
res de cuadros de Edward Hopper 
derritiéndose bajo el sol. Muchos 
colores se pierden en el gris domi-
nante. Los rostros de la gente han 
terminado por absorberlo. El gris 
un poco más oscuro está también 
en el verbo de algunas… “Llega-
mos”, dispara la voz del chofer que 
me rescata de las observaciones…

Estoy a la entrada de un pasi-
llo donde el número 313 luce opaco 
y moribundo. Sorteo algunos rotos 
en las losas del piso y doy con la 
casa. Perdón, con el apartamento. 
La puerta está abierta y la sala la 
gobierna un hombre semicorpu-
lento y alto, es Hermenegildo Báez.

Nos saludamos. Cortésmente 
me invita a sentarme, pero su mi-
rada se clava en el suelo como un 
niño al que le acabaran de regañar, 
al escuchar mi primera pregunta, 
les juro que era una duda de casi 
una vida. Ardía en mi memoria. 
Imposible controlarme.

“No, hombre, noooo, jamás, el 
fallecido Ángel Milián nunca fue 
mala persona. Era noble, tenía su 
forma de actuar y hablar. Muchos 
se hicieron una idea equivocada 
de él tras su muerte”, argumenta 
y le echa fuego al asunto con un 
gesto despectivo de la mano. “Lo 
que ocurrió fue una desgracia. La 
prensa no explicó bien lo sucedido. 
Fue mi mejor amigo en el equipo 
nacional de boxeo”, afirma y luego 
de un largo sollozo de alivio se ras-
ca la cabeza, reflexivo, tras repa-
sar amargos recuerdos del pasado. 

Traga saliva y sus grandes e in-
quietos ojos se mueven de un lado 
para otro como si fueran pájaros 
intentando encontrar una rama se-
gura en la que posarse. Se acomo-
da en una de las sillas de la mesa 
de la sala y se acaricia la nuca con 
ambas manos antes de volver a 
conversar.

Estuve casi 20 años en la selec-
ción nacional de boxeo. La verdad 

es que nunca me habían entrevis-
tado desde aquellos tiempos. No 
me porté mal. Fui disciplinado. A 
lo mejor es porque no soy campeón 
mundial ni olímpico. Pero gané 
medallas”.

“Tengo el consuelo de que las 
personas en la calle me recono-
cen”, dice en tanto dibuja con sus 
apretados labios algo parecido a 
una sonrisa triste. “Por suerte los 
mayores no te olvidan, sin embargo 
algo está fallando con los jóvenes”.    

Se calla. Busca nuevas pala-
bras. Hay silencio. El único sonido 
que se escucha es un viejo éxito de 
la orquesta Revé, que sale de un 
radio. Lo tararea con gusto unos 
segundos y prosigue. 

“Estoy en la lucha diaria”, 
abunda “No ando buscando cosas 
materiales. Al deportista se le da 
lo que merece. Cobro por mis me-
dallas, pero nos han informado que 
mejorará el sistema de pago. Dicen 
que se perdieron los papeles de mu-
chas glorias deportivas y que de-
bemos hacer un documento donde 
pongamos años, fechas y hasta tes-
tigos que certifiquen nuestros resul-
tados. Hemos reclamado en el Inder 
provincial y nada”.

Hermenegildo se yergue y con 
cuatro zancadas pasea su metro no-
venta y cinco por la pequeña sala. 
Todavía es un hombre robusto y atlé-
tico. Con sus enormes manos intenta 
moldear un peinado donde las canas 
cada día colonizan más espacio. 

“Sabes”, dice aún de pie, “cuan-
do dejé el boxeo no quise ser entre-
nador, no estudié la licenciatura. Me 
hice técnico medio, casi no ejercí. 
Trabajé en la Brigada Especial de 
la Policía. Soy custodio en una su-
cursal de Cubasol. Ahí estaré hasta 
cumplir los 65 años”. 

Vuelve a acomodarse en el asien-
to, que emite un quejido al sentir 
su peso. Se quita las chancletas y 
contempla sus pies. ¿Conservas tus 
medallas?, le digo sacándolo de su 
peculiar abstracción, y miro hacia 
una pared presidida por un gran 
cuadro que atesora un buen grupo 
de preseas, algunas oxidadas, pero 
ordenadas y seguras. 

“Están casi todas. Hay gente 
que las ha querido comprar. Eso 
nunca. Me las llevé hasta para 
México, estuve un año allá casa-
do. Trabajé en un gimnasio. Re-
gresé, aquello no era lo mío.

“El título más importante 
para mí fue el de los Juegos de la 
Amistad en 1984”, expresa y res-
pira hondo mientras examina las 
bien recortadas uñas de sus ma-
nos. “Cuba organizó el boxeo. No 
fuimos a los Juegos Olímpicos en 
Los Ángeles. Por cierto, se dijo que 
ese premio se reconocería como 
medalla olímpica. Todavía lo es-
peramos”, acuña y los hombros se 
le hunden de decepción.

“El bronce en el mundial de 1982 
lo festejé”, explica y se rodea con los 
brazos. Como si de pronto abrazara 
un lindo recuerdo empolvado por el 
tiempo. “No discutí el oro de los 91 
kilos porque en la semifinal perdí 
ante el alemán Juergen Fanghaenel. 
Era una roca. Fue una pelea san-
grienta. 

“En los Juegos Centroamerica-
nos y del Caribe de Colombia en 1978 
(81 kg) y La Habana 1982 (en 91 kg) 
gané oro”, sustenta a la vez que los 
ojos se le acomodan en una chispa.

“Pude haber ido a los Juegos 
Olímpicos de Moscú 1980. Deci-
dieron no llevarme. Caí en una 
competencia sin apenas prepara-
ción. Después apreté. Escogieron 
a Ricardo Rojas, a pesar de que lo 
superé en los sparrings. No fueron 
justos. Mi disgusto fue grande”.    

Hace una pausa. Se estira un 
poco con gesto de contrariedad. 
Desea pasar página. “Tuve gran-
des rivales acá, Sixto Soria, Ores-
tes Pedroso y Rojas”, asegura a la 
vez que cruza las piernas, mien-
tras juega con un rizo de su pelo. 
“Yo no pegaba duro. Era estilista”.

¡Vamos a tomarnos un té!, dice 
y con rapidez se adentra en la coci-
na desde la que continúa casi gri-
tando. “Triunfé en todos los topes 
contra Estados Unidos. No olvido 
la pelea ante Tony Tucker, que en 
el profesionalismo ganó en los pe-
sos pesados en 1987”.  

¡La gente habla sin saber!, le 
provoco ¿qué se siente cuando te 
noquean? “Nada”, riposta de re-
greso con dos vasos de la aromáti-
ca infusión. Otra vez toma asiento 
y con una cucharita hace circulitos 
revolviendo el humeante contenido 
de su vaso. “A veces ni ves el gol-
pe venir. No sientes ni dolor, estás 
perdido, dormido, en otro lugar. Te 
enteras cuando te levantas y pre-
guntas qué pasó.

“Mira, hice sparring con Ste-
venson. Nos dábamos duro. Cuan-
do íbamos a pelear contra los 
americanos Fidel se aparecía en la 
Finca. Nos veía combatir. Al final 
me preguntaba, ¿cómo lo ves? Yo le 
decía, tranquilo, Comandante, que 
él gana. Eso nunca se dijo, tampo-
co que fui el hombre escogido para 
la preparación del famoso combate 
de Teo contra Mohamed Alí”, tes-
tifica mordisqueándose cómica-
mente su labio superior  “el pueblo 
no lo sabe y así fue”.      

Se lleva el vaso a la boca. Mira 
por encima del borde. Da un sor-
bo corto y continúa “dejé el boxeo 
cuando quise. Es puro sacrificio”.  

De tres largos tragos se termi-
na el té todavía caliente, y comen-
ta cómo descubrió el pugilismo en 
Consolación del Sur. De sus pri-
meras experiencias. Llega la inevi-
table comparación entre el hoy y el 
ayer. “Antes había más calidad. No 
podías descuidarte. A la Finca en-
traban 40 o 50 peleadores después 
de cada Torneo Playa Girón. Cua-
tro o cinco por división. Ahora no”.

Se frota la barbilla que parece 
recién afeitada y arquea sus esca-
sas cejas. Coloca las manos alrede-
dor del vaso vacío como si fuese un 
pichón que se hubiese caído del nido 
y necesitase protección. Sin que le 
pregunte expone: “Tengo cinco hi-
jos y cuatro nietos. Soy buen padre 
y abuelo”, certifica con una de esas 
miradas que destilan un sentimiento 
especial… 

¿Te quedaron sueños por cum-
plir?, le interrogo e interrumpo 
la grabación. “Se me tronchó el 
sueño olímpico. De haber ido a Los 
Ángeles 1984 cogía medalla. En los 
Juegos de la Amistad les pasé por 
encima a los mejores, incluido al 
campeón mundial”.

Hermenegildo se levanta, par-
padea y desvía sus ojos hacia la 
pared donde además del cuadro 
con las preseas, reina un sable de 
extraña forma. “No es ningún pre-
mio”, atestigua, mientras lo niega 
con su cabeza. Con las manos en la 
cintura da un paseíto por la sala. 
Observa hacia una esquina del 
piso. Destaca una pequeña, antigua 
y bien cuidada figura de San Láza-
ro junto a varias ofrendas. “Era de 
mi mamá”, aclara al confrontar mi 
mirada. “Respeto y protejo sus re-
cuerdos”, explica y con sus podero-
sos nudillos acaricia su mentón.

Levanta la vista. Va a hacia 
donde estoy y con sus enormes 
manos envuelve y zarandea la mía. 
Sospecho llega la despedida.

“Solo soy un hombre trabajador”, 
expresa con una mueca torpe 
que oculta sus ojos vidriosos. Oye 
campeón, le digo animadamente, ha 
pasado el tiempo, pero la gente te 
recuerda. “Sí, es verdad”, contesta 
con un suspiro de brisa y tempestad. 
“No queda otra que seguir luchando. 
Ahora boxeo con la vida”…

Ahora boxeo con la vida
| Hermenegildo Báez

| Daniel Martínez

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda
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| Radio cubana

| Yuris Nórido

En algún momento, cuando 
surgió la televisión, algunos 
vaticinaron la desaparición de 
la radio. Si ya tenemos un apa-
rato donde además del sonido 
se puede disfrutar de la ima-
gen, la radio se ha quedado ob-
soleta… esa era la lógica. 

Simplezas. Un medio no 
ha sustituido al otro por la 
sencilla razón de que cada 
uno cuenta con posibilidades 
y potencialidades singula-
res. La radio ha demostrado 
su vigencia y su capacidad de 
adaptación y renovación.

Hay mucha historia… y 
también hay futuro.

Hace hoy cien años el 
flautista y compositor Luis 
Casas Romero propició la pri-
mera transmisión de su plan-
ta 2LC, instalada en su casa. 
Fue el pionero. Muy pronto 
Cuba se constituyó en uno de 
los referentes internaciona-
les de la radiodifusión, en la 
vanguardia latinoamericana.

Muchos han sido los hi-
tos de la radio cubana, al-
gunos incluso han tenido 
impacto universal. Cuba 
fue cuna del folletín radial, 
con los aportes extraordi-
narios de Félix B. Caignet. 
En Cuba se fundó la prime-
ra emisora de información 
continua, Radio Reloj. La 
radio está estrechamente li-
gada al devenir de la nación 
en el último siglo. 

Desde la Sierra Maestra, 
Radio Rebelde fue la voz de 
la Revolución que se avizora-
ba y triunfaría por fin. La ra-
dio ha hecho la crónica total: 
desde los grandes aconteci-
mientos hasta las rutinas del 
día a día.

En tiempos de abruma-
dor impacto de las redes so-
ciales, persiste en su misión 
informativa y cultural. Es 
medio de comunicación y 
también plataforma para el 
arte. Y cuenta con una le-

gión de trabajadores, fieles 
y entusiastas integrantes del 
centenar de emisoras exis-
tentes en el país.

Muchos son los desafíos 
de la radio cubana; el pri-
mero —permanente— es la 
actualización de códigos y 
rutinas productivas. La red 
de redes es un ámbito propi-
cio para la radio. El tránsito 
desde los esquemas tradicio-
nales hasta la llamada trans-
medialidad (una manera de 
presentar contenidos en dis-
tintos medios, buscando la 
complementación) no es una 
opción: es una necesidad.

La pretensión artística 
debe acompañar siempre la la-
bor de sus profesionales. Cuba 
tiene que defender la extraor-
dinaria variedad de contenidos 
que distingue a su radiodifu-
sión en el panorama interna-
cional: música (popular y de 
concierto), deportes, dramati-
zados, programación infantil… 

El trabajo comunitario es 
vital. En muchas de las loca-
lidades del país la radio es la 
principal fuente de informa-
ción. Es necesario que esas 
emisoras se parezcan cada vez 
más a sus entornos, que estén a 
la altura de las demandas de la 
ciudadanía, que sean baluartes 
en la promoción de tradiciones 
y la historia local.

Hace falta también conso-
lidar un sistema de la crítica 
sobre la radio, que contribuya 
con el establecimiento de cla-
ras jerarquías.

Desde hace años la ra-
dio cubana ha socializado un 
lema: Sonido para ver. Habla 
de esa capacidad de construir 
sentidos, de emocionar, de re-
crear el mundo… Habla del 
poder extraordinario de la 
imaginación. 

Las celebraciones por el 
centenario en Cuba devienen 
reconocimiento a generacio-
nes completas de radialistas. 
Y a los oyentes, que se cuen-
tan por millones. 

La radio cubana 
ha sido cronista 

privilegiada 
del proceso 

revolucionario. En 
la imagen, Fidel 

Castro ofrece 
declaraciones a 

Radio Rebelde. 
| foto: Archivo

| Yimel Díaz Malmierca

Taiwán es una isla de unos 36 mil km² 
(algo más de la tercera parte de Cuba), 
ubicada entre la inmensidad del Pací-
fico y la costa suroriental de la China 
continental, les separan 120 kilóme-
tros de agua de un estrecho codiciado 
por su importancia estratégica.

El pequeño y próspero territorio 
está habitado por más de 23 millones 
de personas y mantiene una compli-
cada relación con China aun antes de 
diciembre del año 1949, cuando se con-
virtió en destino y refugio de Chiang 
Kai-shek, perdedor de aquella guerra 
civil que atormentó al país asiático 
durante décadas y que solo culminó 
con la victoria del Partido Comunista 
de China lidereado por Mao Zedong, 
quien había fundado la República Po-
pular China el 1.º de octubre de 1949. 

Una porción de los pobladores de Tai-
wán y de China se ama y la otra se odia. 
En el ámbito político y militar son rivales, 
mientras que en el económico-comercial 
están arropados por la conciliadora pos-
tura de “una sola China”, que ponde-
ra principios del derecho internacional 
como son el respeto a la integridad terri-
torial y a la no injerencia en los asuntos 
internos de cada Estado.

Durante las últimas décadas, China 
ha conseguido mantener un ritmo estable 
de crecimiento y es una de las economías 
de más impacto a nivel mundial. Posee las 
mayores reservas de divisas, la mayor po-
tencia industrial, e igual destaque mere-
ce la cuantía de sus inversiones. Es el pri-
mer exportador de bienes y el segundo en 
importación de mercancías. Tales cifras 
son el resultado de 40 años de reformas y 
apertura económica, que han permitido, 
además, sacar a más de 700 millones de 
ciudadanos de la pobreza.

Según el informe de Inversión 
Extranjera Directa (IED) del 2021, 
publicado por la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre Comercio y De-
sarrollo, China es el segundo receptor 
de inversiones, solo por detrás de Esta-
dos Unidos. 

Taiwán, por su parte, aparece en el 
puesto 16 en la lista de los mayores in-
versionistas directos del mundo, y gran 
parte de ese capital tiene a China como 
destino, país que además recibe el 40 % 
de las exportaciones taiwanesas. 

No obstante complementarse desde 
el punto de vista económico, el 60 % de 
la población que habita la isla se siente 
exclusivamente taiwanesa y el 25 % es 
partidario de la independencia, según 
refieren datos colectados por expertos 
del Instituto de Relaciones Internacio-

nales Elcano, de Madrid, España. Es-
tas diferencias han sido históricamen-
te aprovechadas para atacar a China e 
intentar socavar su liderazgo mundial. 

“Taiwán ha pertenecido a China des-
de la antigüedad”, reitera un libro —La 
Cuestión de Taiwán y la Reunificación 
de China en la Nueva Era— publicado 
recientemente por la Oficina de Asun-
tos de Taiwán del Consejo de Estado y 
la Oficina de Información del Consejo de 
Estado de la República Popular China: 

“Para lograr la reunificación pacífi-
ca, debemos reconocer que la parte con-
tinental y Taiwán tienen sus propios sis-
temas sociales e ideologías distintas. El 
principio de ‘un país con dos sistemas’ es 
la solución más inclusiva a este proble-
ma. Es un enfoque basado en los princi-
pios de la democracia, demuestra buena 
voluntad, busca una resolución pacífica 
de la cuestión de Taiwán y ofrece bene-
ficios mutuos. Las diferencias en el sis-
tema social no son un obstáculo para la 
reunificación ni una justificación para el 
secesionismo”, subraya el texto.

El Consejo para los Asuntos de Chi-
na Continental de Taiwán, por su parte, 
ha respondido que no están subordina-
dos al gigante asiático y que se oponen 
firmemente al enfoque “un país, dos sis-
temas” proclamado por Beijing. 

Como es de esperarse, Washington 
trata de sacar ventaja del diferendo: 
reconoce la reivindicación de China 
sobre Taiwán, pero no la respalda; 
dice no apoyar la independencia, pero 
sus planes para Asia incluyen garanti-
zar la autonomía de la isla. 

EE. UU. ha firmado tres comuni-
cados conjuntos, en todos ha reconoci-
do  el principio de una sola China. No 
obstante, en el 2018,  puso en vigor la 
Taiwan Travel Act, que propicia inter-
cambios con el gobierno taiwanés a es-
paldas de Beijing. Más recientemente, 
el Congreso aprobó la venta de cuatro 
paquetes de armamentos al ejército 
taiwanés, y funcionarios de alto nivel 
han visitado Taipéi, donde se han en-
trevistado con líderes separatistas.

La respuesta china ha sido con-
tundente, e incluyó demostraciones del 
poderío militar alcanzado en los últi-
mos años. Esperemos que la sabiduría 
termine por imponerse, pues cuanto 
mayor sean las tensiones en el estrecho 
de Taiwán, más comprometido estará 
el propósito de consoli-
dar la estabilidad regio-
nal, el crecimiento eco-
nómico de ambos países 
y seguir mejorando las 
condiciones de vida de 
su gente.

China es una sola

| fuente: BBC

            Un siglo de  
sonido para ver



Alternativas para enfrentar desafíos

Tres 
campeones 

provinciales 
más

Si fuésemos en la búsqueda de al-
gún secreto en la Empresa Nacional 
de la Goma (Poligom) encontraría-
mos la voluntad y la determinación 
de no cruzarse de brazos ante la 
carencia de divisas para la adquisi-
ción de las materias primas. 

Es una situación compleja, toda 
vez que la entidad requiere de la im-
portación de más de un 90 % de esos 
recursos, según expone su director 
general Pedro Cardoso Prieto. 

¿Qué hacer entonces? Sin re-
nunciar a la fabricación de neumá-
ticos, artículos técnicos de goma y 
el servicio de recape, “el colectivo 
asumió las producciones alternati-
vas, una vía que aporta ingresos y   
facilita compensar la falta de mate-
rias primas. Claro, aunque impide 
cumplir  el objeto  social de la em-
presa, cubre cerca de un 30 % de sus 
gastos y contribuye a garantizar el 
salario de nuestro personal, a la vez 
que proporciona empleo”, comentó 
Cardoso. 

Tras explicar que prácticamen-
te en las ocho unidades empresaria-
les de base (UEB) eligieron por esta 
opción, ponderó que “estamos en 

un proceso de encadenamiento pro-
ductivo con las formas no estatales 
de producción y ya tenemos víncu-
los con 33 (mipymes, trabajadores 
por cuenta propia y cooperativas no 
agropecuarias) a las que se les su-
ministran algunos recursos que en 
otras condiciones tendrían que im-
portar”. 

Cardoso se refirió, igualmente, 
a la atención al hombre no solo en 
las condiciones de vida y de trabajo, 
medios de seguridad y protección, 
sino también en lo relacionado con 
la respuesta a sus inquietudes, el 
sentido de pertenencia, la consagra-
ción, y significó la incorporación de 
jóvenes a cargos de dirección.

La UEB Conrado Piña a la 
vanguardia 
De suma importancia resulta la la-
bor de esta UEB del municipio ha-
banero del Cotorro, al ocupar la 
vanguardia en el trabajo alterna-
tivo.  

Según refieren Silvia Sosa, tec-
nóloga principal, y Víctor Gutié-
rrez, jefe del taller de artículos téc-
nicos de goma, a la par de mantener 
la variedad de renglones tradicio-
nales (perfiles, piezas, aditamentos, 

alfombras, calzos y mangueras, en-
tre otros) han incorporado lejía me-
diante cloro proveniente de la Elec-
troquímica de Villa Clara, jabolina 
y pasta de jabolina, betún a partir 
de cera de caña y de abeja y tinta 
para calzado.

“Desde el año 2020 desarrolla-
mos las producciones alternativas, 
las cuales apenas permanecen en 
nuestros almacenes”, expresó Víc-
tor al comentar la aceptación y alta 

demanda que tienen y que van diri-
gidas a los mercados de artículos in-
dustriales (MAI), hospitales y otros 
centros de salud pública, al sector 
educacional y empresas estatales.

Contar con respaldo producti-
vo, el pago de utilidades a los tra-
bajadores en los últimos meses e 
incursionar en nuevas proyecciones 
incentivan el esfuerzo colectivo en 
virtud de enfrentar desafíos y ce-
rrar el paso a las dificultades. 

| Evelio Tellería Alfaro    

| Yolanda Molina Pérez   

En reciente visita a Pinar del Río, 
Marino Murillo Jorge, director del 
Grupo Empresarial TabaCuba, in-
sistió en que el incremento de los 
rendimientos por área mitiga el 
aumento del costo de los insumos, 
contribuye a disminuir el actual 
proceso inflacionario y mantiene 
la competitividad de los habanos 
en el mercado internacional.

Los municipios que compren-
den el llamado macizo tabacale-
ro de la provincia: Pinar del Río, 
Consolación del Sur, San Juan y 
Martínez y San Luis, aportan el 
55 % del tabaco que se produce en 
el país. 

De cara a la venidera campaña 
es imprescindible el cumplimien-
to de los cronogramas de siembra, 
específicamente se refirió a las 
áreas de tapado, de las cuales es-
timan sean para el territorio 850 
hectáreas (ha), que deberán plan-
tarse antes del 31 de diciembre.

Para el fortalecimiento de la 
disciplina tecnológica es esencial 
la labor de los supervisores y de 
las áreas técnicas de las empresas. 

Allí 335 productores superan 
las 2,5 toneladas (t) por ha, y en-
tre esos, 101 obtienen más de tres. 
Analizar aquellos cuyos niveles 
no llegan a 1,5 fue la indicación y, 
donde sea pertinente, orientarlos 
gradualmente hacia otros culti-
vos, siempre dándoles alternati-
vas, actuando con inteligencia y 
sensibilidad, para transformar la 
base productiva en consonancia 
con las facultades y opciones exis-
tentes a tenor de las 63 medidas 
aprobadas para el sector agrope-
cuario.

Destacó que en la medida en 
que se generalicen prácticas como 
la implementación de la economía 
circular y la reutilización de re-
cursos como la yagua, alambre 
liso y las telas de tapado y arpille-
ra disminuirán los gastos que rea-
licen los cosecheros y mantendrán 
el margen de ganancias, ya que, 
con el actual proceso inflaciona-
rio, subir el precio de compra del 
tabaco no es viable.

Además, es imprescindible mi-
nimizar los pendientes de bene-
ficio de un año a otro, y  que los  
indirectos  a la producción no su-
peren el 20% de la fuerza laboral 
de las empresas.

La bancarización es un proce-
so en el que también se requieren 
avances, no solo para efectuar el 
pago a los cosecheros, sino ofre-
cerles servicios a través del co-

mercio electrónico, lo que es una 
responsabilidad de las empresas. 
A juicio de Marino Murillo, ello 
depende de la voluntad adminis-
trativa para su implementación.

Trabajar porque la campaña 
2022-2023 sea mejor es la voluntad 
de los tabacaleros, pese a que no 
estará exenta de dificultades; es 
una prioridad para Pinar del Río, 
por el peso de este renglón en la 
economía local y la del país.

Yamilé Ramos Cordero, in-
tegrante del Comité Central del 
Partido y su primera secretaria en 
la provincia, señaló que el 20% de 
la población pinareña está invo-
lucrada directamente con la pro-
ducción de la hoja y que quedan 
debilidades en la utilización, entre 
otros, de resultados científicos de 
la Estación Experimental de Ta-
baco.

La 40 edición de la Liga Azuca-
rera de Béisbol sigue sumando 
equipos campeones provinciales 
en busca del título de un certa-
men que, por tradición, mueve a 
miles de personas en bateyes y 
poblados de todo el país.

La empresa azucarera Héc-
tor Rodríguez, de Villa Clara, le 
ganó a la unidad empresarial de 
base (UEB) Chiquitico Fábregas 
el play off final 4-1 y se coronó 
monarca en ese territorio; mien-
tras en Ciego de Ávila la em-
presa azucarera 1.o de Enero se 
agenció el boleto a la etapa zonal 
al dominar la fase clasificatoria 
con 12 éxitos y un revés.

Un conocido en estas lides, el 
equipo de la empresa azucarera 
Ignacio Agramonte, de Cama-
güey, logró tres triunfos en un 
play off al mejor en cinco juegos 
sobre su similar de Brasil. Tras 
estos resultados solo quedan 
cinco provincias por definir qué 
conjunto los representará en la 
siguiente fase: Matanzas, Hol-
guín, Guantánamo, Mayebeque 
y Artemisa.

Para el 3 de septiembre está 
previsto el inicio del congresillo 
técnico de la fase zonal, la cual 
se extenderá hasta el mes de oc-
tubre. | Félix Borges

De suma importancia resulta la labor de esta UEB del municipio habanero del Cotorro, al ocupar 
la vanguardia en el trabajo alternativo. | foto: Heriberto González Brito

| foto: Pedro Paredes Hernández 

| Liga Azucarera 
de Béisbol

Tabacaleros pinareños por más eficiencia

| Director Alberto Núñez Betancourt
| Subdirectores editoriales Alina Martínez Triay y Joel García León
| Subdirector administrativo Jorge Alberto Estévez Cortés  
| Impreso en la UEB Gráfica de Villa Clara

fundado 06 de JUNIO 1970

Redacción Territorial esquina a General Suárez, Plaza de la Revolución
C. Postal 10600 Pizarra 7881 6009 | Fax 7855 5927 

www.trabajadores.cu | E-mail digital@trabajadores.cu
@trabajadorescu |       @50Trabajadores |       Periódico Trabajadores


